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“公函捞老赖”
实为公权干预司法非常道

全国人大常委会副委员长王东明：
天津有企业统计数据虚报高达56倍

6 月 20 日，全国人大常委会副委员长王东

明作关于检查统计法实施情况报告。在提及

企业虚报统计数据问题时，王东明称，天津滨海

新区临港经济区的违法企业数据虚报竟高达56

倍。在谈及“个别干部法治意识淡薄，统计造

假、弄虚作假屡禁不止”问题时，王东明称，一些

统计调查对象为了资质考核、争取融资、骗税逃

税等，虚报瞒报甚至拒报。 @澎湃新闻

申请人常先生

申请强制执行后，陕

西省岚皋县法院对

老 赖 司 法 拘 留 15

天。在老赖被拘的

第3天，常先生给法

院赠送了“秉公执法

主持公道”锦旗后，

在县城的马路边看见了老赖。常先生

说，6月15日，在陈某被司法拘留的第3

天，岚皋县民主镇政府给法院发去了请

求放人的公函。记者从岚皋县警方核

实，15日看到法院相关手续后看守所将

陈某释放了。（6月21日《华商报》）

镇政府出具一份公函，希望法

院释放一名被司法拘留的老赖，显

然，这又是一起“公函捞人”事件。

近年来，“公函捞人”事件时有发生，

理由也是五花八门，有的称被告“表

现好，贡献大”，有的认为“影响社会

和谐稳定”，有的表示“对当地经济

发展不利”，等等。然而，不管理由

多么充分，不管言辞多么恳切，“公

函捞人”事件频现，均是对司法公正

的非法干预。

老赖欠债不还，是公众深恶痛绝

的，也是法律严惩的对象。镇政府竟然

“公函捞老赖”，难免令公众对镇政府的

行为动机产生怀疑，这到底是因“考虑

社会稳定问题”，还是另有不为人知的

隐情？当地法院等司法机关公正执法，

不被“公函捞人”所左右，将老赖绳之以

法，才是执法部门维护司法公正的明智

之举。显然，当地法院等司法机关未能

做到了这一点，提前释放了老赖。

可见，镇政府“公函捞老赖”，实

为公权干预司法。然而，对于“公函

捞人”等非法干预司法行为，有关部

门应进行问责查处。问题是，目前我

国没有“干预司法罪”，也从来没有听

说过，有单位或个人因干预司法获罪

或被问责。事实上，早在 2014 年 10

月，十八届四中全会审议通过了《中

共中央关于全面推进依法治国若干

重大问题的决定》，明确提出，完善确

保依法独立公正行使审判权和检察

权的制度，建立领导干部干预司法活

动、插手具体案件处理的记录、通报

和责任追究制度。对干预司法机关

办案的，给予党纪政纪处分；造成冤

假错案或者其他严重后果的，依法追

究刑事责任。

因此，“公函捞人”事件频现，倒逼

问责机制落地。首先，严格落实行政

干预司法责任追究制度，真正将权力

关进法治“笼子”，使权力敬畏法律。

同时，建立巡回法庭制度，严防地方

行政干预司法。

□ 张西流

“外婆”和“姥姥”何必非得势不两立
□苑广阔

热点冷评

时事乱炖
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别轻易说“我已尽力”
除非你努力到无能为力

冰岛门将扑出梅西点球，因为“研究梅西

很久了”；C 罗邀你去他家吃饭请拒绝，因为他

只想找你训练……没有谁的成功能一蹴而就，

没有人的幸福是唾手可得。如果你不幸屡战屡

败，也请坚持屡败屡战。因为所有光芒，需要时

间才能被看到，熬住就是一切。 @人民日报

捞人 王恒/漫画

“绿色快递”呼唤“包装革命”
□汪昌莲

国家邮政局局长马军胜在今年全国邮政

管理工作会议上表示，要引导和支持更多企业

参与“绿色快递”行动，推广应用可降解塑料袋

等环保包装产品，加强物料管理和先进包装技

术应用，进一步降低单位快件包装耗材。阿里

巴巴集团董事局主席马云也在微博上表示：

“未来的快递业，‘快’保证不输，‘绿’才能赢。”

（6月21日《经济日报》）

国家邮政局发布的《2017中国快递领域绿

色包装发展现状及趋势报告》显示，2016年，全

国快递共消耗约 32 亿条编织袋、约 68 亿个塑

料袋、37亿个包装箱以及3.3亿卷胶带。然而，

与之相对应的是，中国包装垃圾的总体回收率

小于20%，其中纸盒只有不到一半被回收。可

见，如何处理快递垃圾，成为当今社会亟待解

决的难题。

快递垃圾的回收利用以及推进快递绿色

包装，都是复杂的系统工程，需要社会各方

协同发力。事实上，一些快递企业已经先行

一步。去年“双十一”，各大知名电商纷纷各

显神通，推出共享快递盒、循环快递袋，或推

出快递纸箱回收服务等。全国有 13 个城市

投入使用共享快递盒，到 2018 年共计投放 20

万个。共享快递盒每循环 2000 次以上，大约

可节约 1 棵 10 年树龄的树木。实践表明，推

行共享快递盒，除了遏制过度包装、节约树

木等资源之外，更重要的是，加快了绿色物

流的发展，推进了城乡环境保护。除了在快

递盒上做文章，还有电商推出了循环包装

袋，这种包装袋以抽拉绳密封，包装袋由配

送员回收，返回仓储再次打包使用。此外，

还有电商启用“绿仓”，这些绿色仓库，使用

的都是免胶带的快递箱和 100%可降解的快

递袋。

可见，推广“绿色快递”，呼唤“包装革

命”。从长远来看，绿色、环保、智能是大势所

趋。因此，相关企业及服务行业，在这次“包装

革命”中，无论面临多少困难，都应不忘坚持节

约资源、保护环境的初心。

近日，有网友称，上海小学二年级

语文课文《打碗碗花》，原文中的“外

婆”全部改成了“姥姥”。为何要改

动？有网友找出去年上海市教委的答

复：“姥姥”是普通话语词汇，“外婆”

属方言。有网友表示：那应该统一为

“外祖母”吧？修改原作者文章，经过

同意了吗？（6月21日中国网）

一夜之间，小学语文教材中的“外

婆”就变成了“姥姥”，这一改动被网

络曝光以后，引发了网友的强烈关

注，很多网友想不通，也不理解相关

部门为什么要做这种改动。很快就有

网友找出了去年上海市教委对这一问

题的公开答复，大体意思就是“姥姥”

是普通话语词汇，“外婆”则属方言。

言外之意，在教材中更适合使用作为

普通话的“姥姥”，而不适宜使用作为

方言的“外婆”。

于是，在当地教育部门的主导之

下，“姥姥”和“外婆”这本来指的是同

一个人的词汇，就变得有你无我，势

不两立起来，听来确实让人觉得有些

不可思议，还隐隐透着一丝荒唐。“外

婆”到底是不是方言，这是语言学家

的工作，普通网友并不关心，网友们

关心的是，即便“姥姥”是普通话，“外

婆”是方言，难道方言就不能进入小

学语文教材了吗？难道就不应该尊重

课文中作者自己的地域习惯？

而且在去年上海市教委就这一问

题进行的公开答复中也声称，希望借助

这样的改动，引导学生了解祖国语言的

多样性，进一步开拓视野，增长见识。

那么把“外婆”改为“姥姥”，和上述目的

之间就成了一种南辕北辙，互相矛盾

了。而要实现引导学生了解祖国语言

多样性的目的，完全可以通过在课文后

进行注释的方式，让学生们知道有些地

方是把“外婆”称为“姥姥”的，而不是强

行要求“外婆”给“姥姥”让位。

实际上，现在很多地方越来越重

视对中小学生的乡土文化教育，纷纷

编写了具有浓厚地方特色的乡土文化

教材，而方言俚语，正是乡土文化中

不可或缺的一部分，也是我们打开一

个地方传统文化密码的一把钥匙。所

以我们确实要推广普通话，但是在这

过程中，并不是要“屏蔽”方言俚语，

两者是完全可以并行不悖的，就像

“姥姥”和“外婆”，也是完全可以和谐

共存，而不用非得势不两立。


